

L^o

✠

M U Y R R. P P.

SALUD EN EL SEÑOR, &c.



UNQUE nuestro Rmo. Padre General, en sus letras convocatorias, manifiesta el fin de el transito de los Religiosos de los Reynos de España, à la Provincia de San Antonino, de el nuevo Reyno de Granada, en la América, que es la Conversion de Infieles, y conservacion de los yà convertidos; no obstante, como esta es la primera Mision, que de estos Reynos passa à la mencionada Provincia, ha parecido conveniente al Procurador de ella hacer una individual, y veridica narracion de lo que es dicha Provincia, y sus Misiones, para que los Religiosos, que se determináren à tan santa empresa, sepan el fin à que van, las partes donde han de morar, y las incomodidades, que han de tolerar.

La Provincia de San Antonino, està fundada en Tierra firme con el Perú: en ella habitò la mayor parte de su vida el glorioso San Luis Beltràn, y otros muchos Venerables Siervos de Dios, Fundadores de la dicha Provincia, los que rindieron sus vidas en el Cultivo de aquella Mystica Viña. Consta esta Provincia de algunos Conventos, Vicarías, de Curatos, ò Parroquias, en diversos climas, yà frios, yà templados, y yà cálidos, y de dos copiosas Misiones de Infieles, que en el espacio de poco mas de treinta años han fomentado nuestros Religiosos, con grande aprovechamiento en la conversion de muchos Infieles, y Paganos à nuestra Santa Fè, de los que se han formado quince Lugares, ò Pueblos.

Los Conventos son pocos, y tan pobres, que sus rentas solo alcanzan à que los Religiosos tengan un pobre alimento, y este sin vino, porque su cultivo està prohibido en aquellos Países, à causa de que se conserve el comercio; aunque es verdad, que la naturaleza no estraña allì su falta, pues aun los mismos Européos se conforman mejor con el Agua: y aunque los Conventos no dan el vestuario à los Religiosos; pero les conceden cada mes la aplicacion de veinte, ò diez, y ocho Missas; y con estas limosnas, (que no faltan) y las de los varios Sermones, que pueden predicar, (si se aplican) tienen superabundantemente para passar con decencia la vida religiosa.

En la mayor parte de los Curatos, sus congruas, solo alcanzan para una religiosa sustentacion de el Cura; y en los que algo sobra, se convierte en locorros de los Conventos, en los que ay Casas de Estudios. Y por estas taréas, y las de el Pulpito, y Misiones de Infieles, ay en dicha Provincia sus respectivos grados, de Predicadores, Presentados, y Maestros, por Titulo de Leccion, Predicacion, y Mision de Infieles.

Las Misiones están fundadas en unos quasi inmensos campos, à la margen de caudalosos rios, adornados de muy espesas, y frondosas vegas, donde habitan innumerables Barbaros, y Paganos. En estos Países de las Misiones, à la penalidad de el continuo calor de dia, y de noche, se junta la de la muchedumbre de Cinefes, ò Mosquitos, à cuyas boraces puas, desnudo el cuerpo, exponia San Luis Beltràn sus inocentes carnes. Ay otras sabandijas inmundas, que aumentan la malestia. Para alimentos, ay abundancia de Carnes, Peces, varias Frutas, y Raíces, que ofrece el País: Arina de Trigo, solo se acarrea para celebrar el Santo Sacrificio de la Misa; aunque su falta la suple la abundancia de un grano, que se cultiva en aquellas Tierras, de el que se forma un pan muy gustoso, mas, ò menos delicado, segun quiere la industria. La Agua allí, aunque es muy delicada, participa de el calor de el País, y carece de el beneficio de la nieve. Para vestirse, à cada Religioso le asigna el Rey una cantidad de pesos por año en sus Reales Caxas de la Ciudad de Santa Fè, que aunque esto con dificultad se percibe, mas à los Religiosos no les falta lo necesario, y aun les sobra para adornar sus Iglesias.

Éstas son las penalidades, que padece el cuerpo. Veamos ahora los muchos aprovechamientos, y meritos, que puede grangear el Alma. O! qué meritos grangearà el Misionero en la conversion de muchos Infieles, de los innumerables, que habitan aquellos Montes. Y aunque muy dociles, y prontos à recibir nuestra Santa Fè, son innumerables los que se condenan por falta de Operarios, que les partan el Pan de la Doctrina; de que, sin duda, seràn gravemente juzgados de Dios tantos Ministros, que, por lograr el descanso, y huir la incomodidad de el cuerpo, permiten que se condenen tantas Almas, por quienes Christo, Vida nuestra, padeciò tantos tormentos. O! qué lastima es perder la Laureola del martyrio, que en uno, ò en otro lance se le puede ofrecer al Misionero; porque aunque esto no es tan regular en aquellas partes, como en la China, pero no faltan ocasiones en que padecerlo. En este siglo lo mereciò, en un Lugar circunvecino à nuestras Misiones, un Señor Obispo *in partibus*. En otro Lugar,

muriò , à manos de los Barbaros , un Religioso de nuestra Religion. En otro , un Religioso Capuchino , sin otros muchos , que no havrán llegado à mi noticia , y estaràn impressos en la memoria Eterna.

Son tambien inexplicables los aprovechamientos, que puede causar en las Almas , yà en los Curatos , yà en los Conventos, un Religioso , que con la virtud junte la aplicacion al Confessionario , y Pulpito, porque en aquellas partes son muchos los pequeños , que piden el Pan de la Doctrina , y pocos los Ministros , que lo partan ; porque siendo en aquella Viña nuestra Religion una de las mas Operarias , como à cargo de la Provincia estàn Conventos , Cathedras , una Universidad donde se confieren Grados pùblicos , Curatos , y Misiones , para tanto ministerio somos muy pocos; y este es el motivo porque aquella Provincia embiò su Procurador à España , en solicitud de Religiosos , que à ella passen , para que èstos , unidos con aquellos , hagan un cuerpo mystico , ò exercito Espiritual , para conquistarle à Dios muchas Almas; y este es el unico fin , que han de mirar los Religiosos , que à esto se quisieren determinar , sin respecto alguno à intereses , que allí son pocos ; ni à Prelacias , porque en aquella Provincia no ay , ni ha havido alternativa con España ; aunque esto no obsta para que los Religiosos , que de acà fueren , obtengan allà Prelacias , Curatos , Cathedras , y Magisterios , segun sus meritos , talentos , y segun lo determinare la santa obediencia.

Los Religiosos , que para la mencionada empresa se necesitan , han de ser mozos , robustos , y capaces de leer una Cathedra , de predicar , y confessar , para que , ò se empleen en las Misiones de Infieles , segun su robustèz , y espiritu , ò reemplacen la falta de los que administran los Curatos , leen las Cathedras , y obtienen las Prelacias : si èstos fueren mas robustos para emplearse en las Misiones de Infieles , este es el fin que se pretende en esta Mision , su feliz exito : recomiendo à las santas Oraciones de vuestras Paternidades muy Reverendas , cuyas vidas pido à Dios conserve en su santo servicio.

B. L. de V. PP. M. RR. SV°.

Fr. Antonio Avrtenechea.

